



CLASICO CAMPANARIO de capilla de hacienda, de hace dos o tres siglos a lo sumo, que el padre Panzi muestra como reconstruido hará unos 30 años.

## Quieren Convertir una "Iglesia sin Historia" en "Monumento Nacional"

- ★ Cruzada de los Vecinos de San Juan Huacalco
- ★ Consejas, Leyendas y Amor al Terruño los Mueve
- ★ "No hay Pruebas Históricas", Dice el Presbítero

Las consejas, los cuentos, y en gran parte el deseo de querer "lucir" un poquito la inteligencia y la erudición, a la vez que dejar sentado el hecho de "tener raíces" en un lugar por varias generaciones, han llevado a la gente al deseo de querer hacer de la Iglesia de San Juan Huacalco, un monumento histórico.

San Juan Huacalco, es una iglesia muy pequeñita, con techos de lámina y asbesto, polines, esto es, vigas de madera y techo de dos aguas.

Se advierte en ella, más que las huellas de un profundo pasado histórico y un ambiente centenario, la unión y la estimación de los miembros de la comunidad, y el cariño por "su" iglesia, que tratan de conservar a como dé lugar.

El presbítero Roberto Panzi, indicó a EL SOL DE MEXICO, que los rumores acerca de la iglesia, entre los que se dice que es "una marca" para no perder de vista el lugar donde nació uno de los reyes aztecas, carecen de fundamento y que nada de lo que se dice, resiste la crítica.

Señaló el sacerdote, que ni en los museos, ni en Antropología, en ningún sitio, existen pruebas que den por ciertas las versiones que corren sobre el origen de la iglesia.

Al referirse a la construcción en sí, comentó el padre Panzi, que de acuerdo con las observaciones hechas a una parte de un muro y unos paneles, podrán tener cerca de 200 años, y en lo que respecta a las pinturas que se atribuyen Villalpando y Cabrera, informó que hasta el momento opiniones de peritos en la materia han indicado que no corresponden a la época de los mencionados artistas, por lo demás, son anónimas.

Mencionó el religioso, que en casos como el que nos ocupan, ha habido otras iglesias en las cuales, al querer reconstruirlas, se hacen estudios y excavaciones y normalmente se encuentran "pistas", alguna piedra con una inscripción, que es lo más frecuente y contundente, ahora, con respecto a la Iglesia de San Juan Huacalco, no se ha encontrado nada.

Hizo notar que, ciertamente, pudo ser una capillita de las que solían tener las haciendas, que sí existían por ese rumbo, pero que mucho antes, toda esa región no eran sino sembradíos, básicamente de alfalfa.

Por su parte, la señora Balbina Aguilera de Olivera, indica que el lugar es muy conocido, porque en "un tiempo", ahí se escondió uno que venía huyendo del reino de Azcapotzalco.

Higinio Pérez Ortiz, que se muestra orgulloso de haber nacido en ese lugar, y cuya familia ha vivido ahí desde el tiempo de sus bisabuelos, platicó muy orgulloso, que desde niño, sus abuelos y sus padres le platicaron que Hernán Cortés se escondió en una hacienda que había en el lugar donde está ahora la capilla.

Y, como se recordará, en 1520, cuando Hernán Cortés llegó en el Arbol de la Noche Triste, toda la región donde se encuentra la mencionada iglesia, que es calzada Cuitláhuac, eran lagunas.

Para finalizar, el padre Panzi, hizo referencia a la iglesia de San Bernabé en Azcapotzalco, en donde cuando se intentó reconstruirla, se encontraron pasajes subterráneos y muros que comunicaban a un convento, así como inscripciones, que, como ya se dijo antes, no existen en este caso.



HERMOSA IMAGEN, ante la cual oran los feligreses de la iglesia de San Juan Huacalco.